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证券代码：688199                                   证券简称：久日新材 

 

天津久日新材料股份有限公司 

投资者互动记录 

 

天津久日新材料股份有限公司 2022 年 6 月与投资者在信息披露范围内进行

交流情况：与中信证券、广发证券、兴业证券、广发基金、新华资产、银华基金、

融通基金、太平资产、大成基金、诺安基金、宝盈基金、中欧基金、平安基金、

工银瑞信基金、信诚基金、申万菱信基金、信达澳亚基金、鹏华基金、永赢基金、

招商基金、富国基金、冲积资产、翼虎投资、首钢基金、中信固收、磐泽资产、

弘毅远方基金、华能贵诚信托、泰达宏利基金、金之灏基金、常春藤资产、杉树

资产、益菁汇资产、虢盛资本等机构进行了交流，接听投资者来电 18 次，回复

上证 e互动 2条。 

投资者关注的主要问题及答复如下： 

1.久日在行业下一步的发展思路如何？ 

答：公司确立了以“光固化产业为核心、半导体产业为重点”的产业发展方

向，在核心产业——光固化产业的发展上，继续努力打造健康、有序的光引发剂

产业链，稳定光固化产业的健康发展，为广大客户提供稳定可靠、价廉物美的光

引发剂产品，继续扩大公司在行业的领先优势。 

一是继续完善产品系列。对于光引发剂产品来说，产品系列的完备是最关键

的，因为光引发剂在使用时往往是多品种混配使用，下游企业对光引发剂的需求

是多种产品，通常在十种左右，如果光引发剂生产企业产品过于单一就会比较被

动，而公司拥有着比较齐全的产品系列，所以这也是公司近几年发展比较快速的

优势之一。虽然公司现在产品系列比较齐全，但是还有 25%左右的产品是通过外

购或者定制所得，未来公司将继续完善产品系列，争取二十多个品种都能够自己

生产。 

二是继续加强生产基地建设。公司不断进行生产基地建设就是为了能确保光

引发剂的产能可以满足市场增长的需求。化工类企业建厂的要求以后会越来越严
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格，建好一个化工工厂要近三年的时间，如果后续市场需求增加，再去建工厂来

增加产能就会来不及。公司要想持续巩固行业内的龙头地位，就必须保证产能，

并不断扩大市占率。另外，公司在生产基地建设上加大投资，就是进行产品双生

产基地的布局，保证所有核心和关键产品都要有两个地方同时具备生产能力。毕

竟现在化工生产的不确定性太多，还有一些外围政策也不可控，所以公司这么多

年不断投资建厂，使得公司在市场供应不上货的时候也能及时供货。供货稳定是

在关键时刻对客户的最大支持，也是客户最为关心的。虽然公司现阶段投入增加

很多，成本也增加不少，但是公司会靠着技术进步和工艺改进来弥补。 

三是夯实光引发剂产业链。公司要把光引发剂的产业生态链打通，要建立一

个生态的、完整的产业链。这两年公司也是把产品的核心原材料通过参股或者控

股以及收购的方式来完善。去年公司收购了主要生产苯甲酸和环己甲酸的弘润化

工，从而保证公司 1173 和 184 这两个核心产品的稳定供应；最近公司收购了怀

化泰通，参股了宏远天呈，以保证公司核心三大产品 819、TPO 和 TPO-L 的核心

原材料二苯基氯化膦和一苯基氯化膦的稳定供应。公司从源头做起，不仅保证了

产业稳定，而且使产品的竞争力得到进一步加强。 

四是持续加大研发，开发新产品。公司一直注重研发，不断加大研发投入。

至今已配备了 200 余人的研发队伍，2021 年研发投入超过 7,000 万元。公司将

充分利用自身的研发实力和创新能力，继续在系列大分子引发剂、低气味光引发

剂、耐黄变光引发剂等方面加大投入，开发出满足市场需求的新型产品，为下游

客户提供更理想的产品及合理的解决方案。 

公司在半导体电子化学材料领域，重点先进行光刻胶用光敏剂的生产。在面

板正性光刻胶里最核心的原材料有两个：光敏剂和树脂，其中光敏剂的成本最高，

虽然添加量只有 5%，但成本约占 60%。如今光敏剂严重依赖进口，只有先将光刻

胶所用的光敏剂国产化，才能实现面板正性光刻胶大规模国产化。公司光刻胶用

光敏剂的生产规模是年产 600 吨，可生产对应的光刻胶产品为 10,000 吨左右。

公司自投产后，很受国内下游领域企业的关注，公司最近也走访了一些下游领域

的企业，一些下游领域的企业也到公司徐州工厂进行了参观，他们都非常希望公

司能够尽快送样进行试验。 

同时，为加强在半导体电子化学材料领域的发展，公司在去年成立了全资子
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公司——久日半导体。到目前，研发实验室的建设已接近尾声，公司已投入 4,000

余万元的高端实验设备，包括购买了相关的实验用光刻机两台。公司在这方面不

断发力，将久日半导体发展为公司在半导体电子化学材料方面的研发平台和产品

认证平台，而徐州大晶将作为电子化学材料的生产平台。除此以外，公司在半导

体电子化学材料方面还有其他项目储备，如 SOD材料、涂膜材料、溶剂等。 

2.久日为什么选择半导体电子化学材料领域？ 

答：进入半导体电子化学材料领域是公司经过了充分论证的。半导体产业发

展瓶颈和重点是两点：设备制造和化学材料。公司的优势就是在化学合成、化工

生产、工艺开发积累了大量人才和经验。公司董事长是南开大学化学学院的教授，

公司大部分研发技术人员都具有化学化工专业背景，另外公司已有二十多年的化

工生产经验，所以公司在电子化学材料领域上能够发挥自己优势，为解决我国“卡

脖子”技术——电子化学材料方面贡献力量。 

3.公司一季度的业务同比增长比较明显，这方面的原因主要是什么呢？ 

答：公司一季度增长的主要原因是产品的销售价格同期增长。从去年 10 月

份以后，也就是“双控”以后，整个市场的供求关系发生了一些变化，产品销售

价格往上进行了调整，延续到了今年的第一季度。 

4.公司 2021 年年报中我看海外的销售数据是非常好的，但是国内的销售增

长好像比较缓慢。请问一下是什么原因造成的呢？ 

答：国外市场的增长主要为公司销售策略的改变，公司在欧洲采用了直销的

策略，组建了欧洲团队，效果很好，销售业绩增长明显；而国内市场，因需求端

受疫情的影响还是较大，尤其是产品下游应用最大的家居和建筑行业，这两个行

业影响巨大，所以国内的需求相对减少，而国外则是在稳定增长。 

5.公司在近几年做了一些产业上的并购，包括上游原材料端的中间体。光引

发剂行业在 18、19年价格上涨，里面中间体的短缺就是一个原因。现阶段来看，

中间体这个环节在产业链中的重要性如何？对公司是不是还是一个控制相对比

较短缺的环节？ 

答：在产业链中有一个环节出了问题，那么产业链就都会受到影响。光固化

产业在 2018年、2019 年以及去年的“双控”中都因为原材料紧缺和涨价而受到

严重影响，这对行业伤害很大。本来光固化材料是要替代传统材料，因价格上涨
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给下游的客户带来成本的增加，这样不利于产品替代，不利于光固化技术的应用

发展。公司要做的就是希望能够把光引发剂行业建立成一个生态的、健康的、稳

定的产业，要保障产品价格的稳定，要让下游企业都愿意使用光固化材料。 

公司现在关键的原材料都由自己解决，如核心产品 1173、184、TPO、819、

ITX的原材料已解决，其他产品的核心原材料也正在策划解决。公司只要把关键

的原材料都牢牢的控制住，这样才能保障这个行业健康稳定的发展。 

6.公司光敏剂的产能和开工情况以及与下游客户对接的情况，下游除了半

导体是否还有面板客户这块？ 

答：公司徐州工厂生产光敏剂 PAC，已于 5 月 31 日投料试生产。为确保产

品质量稳定，公司在稳步推进生产，计划 6-7 月份进行中间体生产及小批量生产，

8月视情况再放大生产，然后再送样测试。 

公司光敏剂 PAC 的下游主要是面板类正性光刻胶以及半导体 g线、i线类光

刻胶。 

7.大晶信息现在产能规划的 600 吨里具体的这个产品下游既有面板类光刻

胶也有 g线、i线类光刻胶，如果按照下游应用领域来分类的话，这 600 吨整体

的比例大致是怎么规划的呀？面板类光刻胶的产品占多少？g线、i 线类光刻胶

的产品占多少？ 

答：面板类光刻胶和 g 线、i 线类光刻胶用的都是光敏剂 PAC，只是应用领

域不同，目前无法区分比例多少。 

8.光敏剂在不同应用领域的产品验证的难度上会有不同吗？ 

答：验证难度都差不多，公司和下游也有沟通，目前整个验证周期（包含到

下游光刻胶企业，以及下游光刻胶企业再到其终端用户的时间周期）估计需要半

年以上时间。 

9.光敏剂的定价或者说现在的市场价格大致在什么水平？ 

答：光敏剂现在都是进口，目前的市场价格约为人民币 90-100万元/吨，光

敏剂在光刻胶里面成本占比约为 60%，含量占比约为 5%。因为公司光敏剂的生产

是从整个产业链源头开始做，所以公司生产 PAC 比现有的日韩企业更有成本优

势，PAC 的定价将根据实际的生产成本和需求情况来定。 

10.公司的光敏剂产品和下游客户都有接洽了吗？ 
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答：公司最近走访了一些下游领域的企业，一些下游领域的企业也到公司徐

州工厂进行了参观，他们都非常希望公司能够尽快送样测试。 

11.光敏剂占下游成本 60%是指原材料的成本吗？ 

答：是的，就是占原材料成本的 60%。 

12.光敏剂项目下半年会有收入的体现吗？ 

答：光敏剂能否形成收入，要看整体 PAC 项目试生产及项目后续推进的情况，

预计需要半年以上的时间（包含到下游光刻胶企业，以及下游光刻胶企业再到其

终端用户的时间周期）。 

13.董秘您好，请问一下公司年报中的“湖南新建光引发剂生产线二期项目”

进展怎么样？是否已经完工投产？此项目可为公司带来多少产能增量？谢谢！ 

答：尊敬的投资者您好！“湖南新建光引发剂生产线二期项目”即“湖南久

日新材料有限公司年产 10,000 吨光固化材料项目”，该项目为公司早期在湖南

久日建设的项目，主要产品为 184、907 等，目前已陆续投产。感谢您对久日新

材的关注！ 

14.董秘好！我想了解下贵司投资者关系管理和维护有哪些创新性的举措？ 

答：尊敬的投资者您好！公司高度重视投资者关系管理和维护，积极与投资

者通过上证 e互动、投资者热线、召开业绩说明会等多种方式进行沟通交流。同

时，为加深投资者对公司的了解和认同，加强与投资者之间的互动，公司还在官

网设置了投资者关系专栏，并通过微信公众平台不定期制作并发布《投资者小课

堂》系列推文。感谢您对久日新材的关注！ 

 


